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MANUEL MÉNDEZ ■ O Grove 

La isla grovense de A Toxa aco-
ge entre los días 23 y 27 el “LV Cur-
so de Salud Ambiental” y el “VI 
Congreso Gallego de Medio Am-
biente & Salud”. El profesor Francis-
co Peña es el director de este con-
greso de relevancia internacional 
que, según pronostica, “va a conver-
tirse en el evento de carácter am-
biental más importante de la histo-
ria de O Salnés”. 

––¿Cuáles son los objetivos del 
congreso? 

–Establecer un foro de debate y 
estudio de la situación ambiental 
de O Salnés y Galicia, de sus pro-
blemas y carencias más importan-
tes, así como de las posibles solu-
ciones que se deberán adoptar pa-
ra intentar corregir y/o minimizar 
las deficiencias detectadas, además 
de propiciar un mayor nivel de 
compromiso, la cooperación y el 
diálogo de todos los agentes socia-
les implicados en la protección y 
conservación del patrimonio natu-
ral del territorio. Al mismo tiempo, 
esta iniciativa pretende apoyar la 
formación y reciclaje de técnicos 
ambientalistas y de todos los agen-
tes sociales implicados en la tarea 
de proteger y conservar el medio 
ambiente y promover entornos sa-
ludables. También queremos poner 
en valor el patrimonio natural de O 
Salnés y contribuir a sentar las ba-
ses de su desarrollo sostenible fu-
turo, mejorar la gestión en los as-
pectos ambientales de la salud de 
los municipios, y con ello las con-
diciones de vida urbana de los ciu-
dadanos, teniendo siempre muy 
presente el peso específico que tie-
ne el medio ambiente como gene-
rador de actividades capaces de 
producir empleo, renta, salud y bie-
nestar a la población. 

–¿Con qué apoyos cuenta el 
congreso para su celebración? 

–Está auspiciado por la Socie-

dad Española de Sanidad Ambien-
tal y la Consellería de Sanidade, ba-
jo el patrocinio y mecenazgo de 
Gas Natural Fenosa y Viaqua. Como 
sede anfitriona cabe destacar el pa-
pel del Concello de O Grove, que 
está volcado con esta iniciativa y 
nos está dando todo su apoyo pa-
ra que esta convocatoria sea un éxi-
to. También cabe destacar la parti-
cipación de los demás municipios 
de la comarca, así como la valiosa 
colaboración de instituciones, en-
tidades y empresas relevantes de 
Galicia y O Salnés.  

–¿Qué aspectos destacaría del 
congreso? 

–La calidad de su contenido y 
el prestigio de los ponentes que van 
a participar, así como las especta-
culares visitas prácticas que se lle-
varán a cabo y sin lugar a dudas 
convertirán este congreso en el 
evento ambiental más importante 
de la historia de O Salnés. Cabe des-
tacar el mensaje inaugural que se 
ofrecerá desde la sede en Ginebra 

de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), a cargo de María Nei-
ra, que lidera la Salud Pública y el 
Medio Ambiente a nivel mundial; 
así como la participación de pri-
meros espadas de reconocido pres-
tigio a nivel nacional e internacio-
nal, entre los que cabe destacar a 
Domingo Gómez Orea, que impar-
tirá una conferencia magistral so-
bre el emprendimiento verde; Au-
relio Hernández Muñoz, que habla-
rá del agua; y Rosalía Fernández Pa-
tier, que se centrará en la calidad 
del aire, entre otros. 

–¿A quién va dirigido el congre-

so? 
–Técnicos y funcionarios vincu-

lados al medio ambiente y la salud 
de todas las administraciones pú-
blicas; profesorado de Universidad, 
Enseñanza Secundaria y Forma-
ción Profesional; gestores y técni-
cos de empresas; profesionales di-
versos; agentes que realizan tareas 
de vigilancia y protección de la na-
turaleza, como Seprona, policía, 
guardabosques y guardacostas; 
ecologistas y representantes de aso-
ciaciones y colectivos diversos que 
trabajan en la defensa del medio 
ambiente...

“O Grove reunirá 
a 40 expertos  
de reconocido 

prestigio ” 
–¿A qué se debe este congre-

so en A Toxa? 
–Esta amparado por el Pro-

grama Galego Municipios Sau-
dables e Sostibles 2000-2015, una 
iniciativa itinerante pionera en 
Europa y referente de la forma-
ción ambiental en Galicia que 
se ha puesto en marcha en el 
año 2000 con los parabienes de 
la OMS. Tras 15 años de periplo 
itinerante por la geografía galle-
ga y 54 ediciones de cursos de 
salud ambiental realizados des-
de su puesta en marcha, está 
contribuyendo a sentar las bases 
del desarrollo sostenible de Ga-
licia, con la participación de 260 
Concellos y 5.324 ambientalis-
tas. Ahora esta iniciativa llega a  
O Grove, y contará con la presen-
cia de 40 expertos de reconoci-
do prestigio y profesores del más 
alto nivel, lo que convertirá a la 
villa en punto de encuentro de 
ambientalistas y referencia am-
biental de Galicia durante esa se-
mana. 

–¿Con qué reconocimientos 
o acreditaciones cuenta? 

–Con créditos de libre confi-
guración por las Universidades 
de Santiago y Vigo; el reconoci-
miento de interés sanitario por 
parte de la Consellería de Sani-
dade; está reconocido como cur-
so de relevancia administrativa 
por el Instituto Internacional de 
Ciencias Administrativas; y la 
Axencia Galega de Seguridade 
Pública acreditará a los agentes 
del Seprona y de policía. Los 
congresistas que asistan regular-
mente recibirán un diploma 
acreditativo, además de un ma-
letín y material didáctico. Asimis-
mo, se entregará la insignia de 
plata y esmalte del Programa Ga-
lego Municipios Saudables e Sos-
tibles a los Concellos de Vilagar-
cía de Arousa y de Cambados, 
que acogieron esta iniciativa en 
2000 y 2006, respectivamente. El 
medallón de plata y esmalte con-
memorativo será para el Intec-
mar, Gran Hotel La Toja, Manco-
munidade do Salnés, Diputación 
y Concello de o Grove. En dicho 
acto también está previsto que 
las personas que han sido mi 
principal apoyo para llevar a 
buen puerto este relevante con-
greso reciban un reconocimien-
to muy merecido, como José Al-
fredo Bea García, el concejal de 
Medio Ambiente de O Grove; 
Francisco Meis Durán, técnico 
municipal de este departamen-
to; y Héctor Mariano García. 

–¿Qué hay que hacer para 
participar? 

 –Hay 100 plazas y ya se han 
cubierto casi la mitad. Cabe des-
tacar que se ofertan 30 becas 
destinadas a los desempleados 
y estudiantes que tendrán que 
abonar una cuota simbólica de 
10 euros, mientras que la cuota 
general para los profesionales es 
de 30. Es posible inscribirse en 
el Concello.

FICHA PERSONAL 
■ Francisco José Peña Casti-
ñeira (Ponteareas, 1955) está 
considerado un pionero de la 
salud ambiental en Galicia. Tie-
ne una dilatada trayectoria 
académica y profesional, tras 
35 años de actividad, y ha con-
tribuido a la preservación del 
medio ambiente y el cuidado 
de la salud a través de una ver-
tiente docente, investigadora y 
educativo-divulgativa. Ha obte-
nido nueve premios de investi-
gación científica y 27 reconoci-
mientos, distinciones y galar-
dones tras escribir 70 libros y 
255 publicaciones científicas y 
de divulgación relacionadas 
con la problemática higiénico-
ambiental.

Francisco José Peña Castiñeira.  // FdV

FRANCISCO JOSÉ PEÑA CASTIÑEIRA ■ Director del “Curso de salud ambiental” 

“El congreso de A Toxa va a estudiar la 
situación ambiental de O Salnés y Galicia” 

“Buscamos un mayor nivel de compromiso en la protección del patrimonio natural”

––¿Que temáticas se abordarán 
en este congreso? 

–Se tratarán algunos de los 
principales problemas ambienta-
les que tienen actualmente Gali-
cia y O Salnés. Esta comarca es 
una de las zonas con más poten-
cialidades en cuanto a recursos 
marinos, medio natural, termalis-
mo, vitivinicultura o turismo, y co-
mo no podía ser de otra forma, 
esas temáticas forman parte de 
seis sesiones plenarias que versa-
rán sobre la calidad del aire, el 
transporte ecológico y la lucha 
contra el cambio climático; el es-

tado actual de la ría de Arousa y 
las propuestas de mejora; la cali-
dad de las aguas y su gestión, ha-
ciendo especial hincapié en O Sal-
nés; la gestión de los residuos en 
Galicia, en la provincia de Ponteve-
dra y en la comarca; algunas ex-
periencias relevantes de empren-
dimiento empresarial; y la gestión 
de los recursos naturales como 
factor de desarrollo socioeconó-
mico. Como decía antes se pon-
drán en valor las fortalezas y po-
tencialidades de O Salnés y la ne-
cesidad de una adecuada gestión 
de dichos recursos, sin olvidarnos 

del Parque Nacional Marítimo Te-
rrestre Islas Atlánticas. 

–En el marco del congreso se 
anuncian unas visitas prácticas pa-
ra poner en valor esta zona. 

–El congreso tendrá lugar en 
un marco incomparable, un encla-
ve emblemático y estratégico des-
de el punto de vista turístico y de 
naturaleza, que aprovecharemos 
al máximo para mostrar al mundo 
algunas de las fortalezas y poten-
cialidades que tiene esta zona e 
impulsarla en la mayor medida po-
sible de cara al exterior. Se llevará 
a cabo una ruta de turismo verde 

espectacular por los jardines his-
tóricos de la comarca, a cargo de 
Carlos Rodríguez Dacal, que es to-
da una garantía y aportará su gran 
experiencia y sabiduría; se visita-
rán los balnearios del Gran Hotel 
La Toja y del hotel Isla de La Toja, 
impulsores del termalismo de ca-
lidad; se visitará la nueva EDAR de 
O Grove, que contribuirá a evitar 
el impacto ambiental y sanitario 
de los vertidos de las aguas resi-
duales en Arousa; y se hará un via-
je en catamarán por la ría, una de 
las más emblemáticas y producti-
vas a nivel mundial. 

“Vamos a debatir sobre calidad del aire, transporte ecológico, 
estado de la ría y gestión de residuos y recursos naturales”


